



Lectores encuentran respuestas en el *Buzón*

3

Ulises sembró un sueño y lo mantiene creciendo

4

Mucho por hacer en nuestra plataforma digital

5

Por alternativas para la transportación de pasajeros

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 47



## MODESTO, HÉROE Y DELEGADO DIRECTO

**POR** Wiltz Javier Peña Hijuelos  
**FOTO:** Yoandris Delgado Matos

Por unanimidad, los transportistas pineros acaban de elegir a Modesto Samón Pérez como su delegado directo al 22 Congreso de la CTC. Militante del Partido, Héroe de la República de Cuba, con más de 35 años de experiencia al timón de un vehículo y que en los últimos seis ha conducido el camello perteneciente a Omnibus Público.

Por su trayectoria, los compañeros de trabajo le denominan, con estima y respeto, el *Mulo* "...porque no temo echarme encima cualquier carga, por pesada que sea".

Conducir un camello, con cerca de 200 pasajeros, constituye una alta responsabilidad, pero "lo hacemos. La gente tiene que llegar a su destino de ida o regreso, y el camello viene a ser la alternativa más segura; por tanto, no podemos fallar. Hay que salir en hora, cuidar el equipo y llegar sin retraso ni accidentes".

Modesto considera que no está preparado, de momento, para la alta representatividad que le han encomendado. "Me falta dominar todo: consumo promedio de combustible

para una jornada, tipos de neumáticos necesarios, piezas de repuesto, situación actual de los taxis, camiones y vehículos particulares vinculados a nuestra base de ómnibus, los precios que se cobran en cada caso... no es poco lo que preciso saber como delegado directo".

El camello es hoy la nave insignia de nuestra mínima flota transportista, pero la mayoría de sus neumáticos demandan ser sustituidos o recapados. "Tal solución no depende de la Isla", indica Modesto, quien luego enfatiza: "Debiéramos depender menos del apoyo que puedan brindarnos y hacer más con lo que esté en nuestras manos para aflojar la falta de transporte".

Enumera que antes se regrababan neumáticos en la ponchera inmediata a la base de ómnibus, ya no. Varios camiones con barandas apoyaban por el día con el transporte de pasajeros; tuvimos guaguas adaptadas para arrastrar a otras y con esto duplicar la cantidad de personas a transportar por viaje o que había sobre una docena de puntos de embarque: "los amarillos" y ahora también nos estamos perdiendo esa posibilidad "cuya solución depende de nosotros y de nadie más".



Modesto Samón Pérez, delegado directo al venidero congreso de la CTC por los transportistas pineros

Modesto Samón Pérez, delegado directo al próximo congreso de la CTC por los transportistas pineros, fue elegido en acto público presidido por el primer secretario del Comité Municipal del Partido, Osbel Lorenzo Rodríguez, quien estuvo

acompañado por Alberto Moré Gutiérrez, miembro del Secretariado Nacional de Trabajadores de Transportes y Puerto; su homólogo en el territorio, Yunisleibis Mcleary Pharon; y otros integrantes del Partido y el Gobierno.

**POR** Yuniesky La Rosa Pérez  
**FOTO:** Yoandris Delgado Matos



## Héroes de azul festejan su aniversario 66

Con el júbilo aún fresco de haber conmemorado hace pocos días un nuevo aniversario del triunfo de la Revolución Cubana, los miembros de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR) en la Isla de la Juventud, festejaron este lunes el aniversario 66 de la fundación de esa fuerza, creada aquel quinto amanecer de 1959.

Garantes del orden interior y la tranquilidad ciudadana, los héroes de azul —pertenecientes al Ministerio del Interior (Minint)— arribaron a la trascendental fecha con un quehacer sostenido

en el cumplimiento de sus misiones; derrochando valentía, modestia, dignidad, altruismo y sencillez, como las armas fundamentales con que las generaciones precedentes han escrito la

historia heroica de esa institución armada.

En la carta de felicitación enviada a las tropas, el general de división Lázaro Alberto Álvarez Casas, ministro del Interior, ponderó que integrar la nueva PNR con los hijos del pueblo de Cuba dignificó a un cuerpo militar que se convirtió en conquista sagrada de la Revolución por las incontables muestras de heroísmo y sacrificio de sus generaciones de combatientes.

Destacó que ese cinco de enero, hace 66 años, cuando se dio el orden de combate contra el delito, la corrupción, drogas y demás vicios del capitalismo, los integrantes de la Policía se han mantenido fieles al legado del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y al ejemplo del General de Ejército Raúl Castro Ruz; y convocó a los protagonistas de hoy a homenajear a los héroes y mártires de la Patria con la firmeza y el ejemplo de quienes lo entregan todo por la seguridad del pueblo cubano.

(Continúa en página ocho)



## “Voy a escribirle a Celia”



POR Mayra Lamotte Castillo

FOTOS: Archivo

Aquella menuda chiquilla de Media Luna, que le gusta hacer el bien y correr entre los charcos de agua dejados por la lluvia, de adolescente aprende a bordar, tejer y dibujar de manera impecable.

Sin apenas percatarse Celia Sánchez Manduley se convierte en la joven que efectúa un censo de los niños pobres de su pueblo para garantizarles un juguete nuevo.

En el centenario del natalicio del Maestro, en 1953, acompaña a su padre —el doctor Manuel Sánchez Silveira— a colocar en la cúspide del Pico Turquino un busto en bronce de José Martí, para que el Apóstol de la Independencia señale el buen camino a las generaciones de cubanos.

Vinculada a la lucha clandestina en 1956 la legendaria Norma se corta el cabello para destinar al Movimiento 26 de Julio los 25 pesos que le ofrecen en la peluquería y también se vale del alegato *La historia me absolverá*, para dárselo a las personas y persuadir las de entregar fondos para la causa revolucionaria.

En Manzanillo, junto a Frank País García, organiza una red de colaboradores campesinos en las cercanías de donde debía desembarcar la expedición del yate Granma, dirigida por el joven abogado Fidel Castro Ruz, que resulta esencial en el aseguramiento del Ejército Rebelde en sus inicios y garantiza el envío del primer destacamento armado a la Sierra Maestra.

Su venerable maestra —nieta de mambises— le cuenta acerca de las gestas heroicas de la manigua y le enseña los secretos de cómo dirigir con tino y economía un hogar, conocimientos que le resultan útiles con el decursar de los años y deviene una de las colaboradoras más cercanas del Máximo Líder en la Sierra Maestra.

Ella se ocupa de los abastecimientos, los gastos, la repartición del ganado entre los campesinos de las zonas liberadas, la instalación de talleres para la confección de los uniformes verde olivos y contribuye con las tareas asignadas al Pelotón Femenino Mariana Grajales. Celia es la primera mujer que ocupa la posición de soldado combatiente en las filas del Ejército Rebelde y pelea con su fusil en el combate El Uvero.

Cierta vez le escribe a Fidel: “Hay muchos papeles sin importancia hoy, pero que para un futuro y para la historia serán de gran valor. Mi interés en esto ha sido que cuando se escriba esta historia sea lo que realmente es y no dejen estos papeles escribir historietas, nada prueba más que los documentos, por lo que todo importa después”.

Desde ese informe, redactado en Vegas de Jibacoa, en la Sierra Maestra, sin saberlo Celia marca el inicio de lo que sería una labor permanente. Así, tras el triunfo, por su iniciativa se funda la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado, con la documentación que ella atesora desde la lucha insurrecta.

Aquel buen gusto y cultura del detalle que la orienta en su juventud la inspira, luego de la victoria, a diseñar los uniformes escolares y desarrollar en Cuba la alta costura; imprime su sello personal al frente de la ejecución del Parque Lenin, emblemática instalación recreativa devenida pulmón verde de la ciudad.

También está al frente de la edificación del Palacio de las Convenciones de La Habana, obra inaugurada para la celebración de la VI Cumbre de los Países No Alineados, entre otras.

Jamás se ha borrado de la mente de Evelio Morales Pasos, uno de los

carpinteros más completos de la Isla de la Juventud, la admirable sencillez de Celia a quien conoce en la Empresa de Muebles y Envases cuando él se desempeñaba como jefe de control técnico para fiscalizar la producción.

“Cuando la tuve frente a mí me simpatizó solo de saludarnos. Entonces era Secretaria de la Presidencia del Consejo de Ministros de Cuba y siempre estaba atenta a los detalles más decisivos de la nación o a las tareas menos públicas.

“No tengo palabras para describirla: era delgadita, alta —casi de mi tamaño—, de hablar bajito, toda delicadeza, le gustaban las ropas blancas de lienzo con bordados o tejidos. Con bastante frecuencia nos visitaba para comprobar si estaba listo el mobiliario destinado a las embajadas, a las casas y apartamentos de los técnicos extranjeros y a la exportación; proponía que los muebles tuvieran un sello de cubanía”.

A la legendaria guerrillera no le gusta lucir medallas, rehúsa los homenajes y aparece poco en público; sin embargo, todos la aclaman por su vocación de servir, por el noble gesto de amparar a los hijos e hijas de los combatientes caídos, a los niños huérfanos y campesinos; por su sensibilidad humana, por su contacto permanente y directo con la población que la idolatra, esta cree ciegamente en ella y ante cualquier peloteo burocrático dice: “Voy a escribirle a Celia”.

Por ello y sus virtudes el pueblo tanto la quiere y llora a la Heroína de la Lucha Clandestina y de la Sierra Maestra, a la Diputada, el día de su partida física, a los 59 años, el 11 de enero de 1980 en La Habana debido a un cáncer de pulmón, hace nueve lustros. Su ejemplo fulgura en las mujeres que hoy libran decisivas batallas en todos los frentes, en condiciones muy adversas.



## La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del 11 al 17 de enero)

### 11 de 1975:

Atraca por primera vez en el puerto de Nueva Gerona el ferry Comandante Pinares, el cual se mantiene en servicios durante varios años.

### 12 de 1815:

Donan terrenos para construir la iglesia de Santa Fe.

### 13 de 1956:

Nace en Nueva Gerona, Ángel Alberto Galañena Llevat, mártir internacionalista caído en Angola.

### 14 de 1975:

Abre sus puertas el círculo infantil Grandes Alamedas en el reparto Micro 70.

### 15 de 1986:

Alexis Hechevarría Martínez cae en acción combativa en Angola, mientras cumple misión internacionalista.

### 16 de 1900:

Elegido alcalde de Isla de Pinos el coronel mambí Juan Manuel Sánchez Amat.

## Los santanillas pineros y su historia de amor

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Nunca hubo santanillas en esta Isla, aseguran algunos, según quienes esas candelillas de hormiguitas se trajeron no hace tanto y fueron como controladoras de una plaga que afectaba a los cítricos. Pero la historia las reporta hace tiempo.

Este mote que acompaña a la familia de los Herrera surgió allá por el año 20 del siglo pasado. Según los sicólogos, el temperamento es de las pocas cualidades que se heredan; y los Herrera, por herencia, han sido nerviosos e intranquilos siempre.

Buen Viaje Soto León —nada, originalidades de siempre a la hora de poner nombre

a los hijos— era entonces muchacha casadera. Vivía en el Paso de la Vega y era visitada cada noche por José Antonio Herrera Soto, quien pretendía su mano pero jamás se atrevió a decírselo.

Un día, al caer la tarde, el enamorado llegó, como siempre puntual, pero más alterado que nunca. Ya sentado en un taburete, parecía que estuviera haciendo ejercicios para quitarse el frío en pleno agosto y no se estaba quieto ni un momento... mientras, la mano derecha, como si tuviera un tic nervioso, rasca continuamente el bolsillo derecho del pantalón donde —según se supo después— traía la única carta que se atreviera a escribir en su vida.

José Antonio, al decir de un amigo presencial, estuvo toda la noche haciendo visajes y murmuraciones extrañas, pero no se atrevió a entregar la carta que le ardía en el bolsillo.

—Niña, ¿qué le pasa a ese muchacho? —preguntó la madre cuando el pretendiente se hubo ido.

—Nada, mamá... —contestó Buen Viaje, con lo primero que se le ocurrió—, parece que le cayeron santanillas...

La canalla de la época no tardó en conocer la respuesta de la muchacha, y a partir de ahí el infortunado pretendiente jamás tuvo otro nombre que no fuera “Santanilla”.

Arrastrarlo fue para José Antonio como una pena que le impuso el amor no correspondido de Buen Viaje. Y hasta los hijos que después tuvo cuando se consolidó en la vida y formó otra familia: Aquilino, Guecho, Lino, Modesta... no lo llamaban de otra forma, solo que chiqueándole cariñosamente el nombre, le decían... “Nilla”.

## Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antidrogas, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.



POR Yojanma Sánchez Ponce de León

## Peligra el saldo móvil

Las estafas que simulan recargas o transferencias de saldo por error, con la consiguiente llamada para solicitar la devolución del dinero están a la orden del día y los pineros no escapan.

Oiga y como se le condeule a uno el corazón cuando del otro lado usted escucha una voz casi suplicante pidiendo que le devuelva la supuesta cifra enviada o al menos una cantidad, que casi siempre va acompañado de la coletilla que es para un hijo o asunto médico. Quien es mala persona y se cree vivo, dice: 'Bueno, me gané algo fácil'; lo que no sabe es que pierde mucho, pero mucho más si no está atento al mensaje recibido.

La aplicación de pagos electrónicos Transferrmóvil en el país ha emitido alertas de estos procedimientos inescrupulosos, también directivos y especialistas de la Empresa de Telecomunicaciones han ofrecido entrevistas y comparencias en radio y televisión, hablando y explicando acerca del tema, pero no basta. No pocas personas consideran que se impone que la entidad tome cartas en el asunto e implemente medidas con quienes se dedican a esto, pues es ella quien brinda

el servicio y sabe quién es el propietario del móvil utilizado para este fin, o que al menos se debe valorar ponerlo en el marco sancionador.

Lo cierto es que crecen, la mayoría de las víctimas callan y no denuncian la estafa. "A lo mejor si todo el afectado hablara algo se estuviera haciendo al respecto", dice una vecina con un familiar estafado recientemente.

En declaraciones de Kiomy Comendador Landrove, especialista en Comunicación Institucional de la División Territorial de Etecsa, la licenciada insistió en que:

"El mensaje oficial de nuestra Empresa que verifica que realmente usted recibió una recarga se realiza con el nombre Cubacel; lo mismo ocurre con las transferencias bancarias donde se están haciendo recurrentes estas estafas, el mensaje que llega es de Pago por Móvil. Deseamos enfatizar que la población debe conocer que los mensajes de servicio no se identifican con números privados. También es importante que nuestros usuarios revisen su saldo antes de realizar cualquier transferencia".

Hasta el momento las acciones están encaminadas a prevenir a partir de hacer circular por las instituciones y redes sociales la información de lo que está ocurriendo y educar al pueblo desde el conocimiento. La entidad recomienda revisar las diez últimas operaciones realizadas por medio de Transferrmóvil o EnZona para estar seguros de si verdaderamente entró el dinero en cuestión a su saldo o cuenta bancaria. De igual forma es recomendable bloquear el número del teléfono de quien envía el mensaje y no abrir archivos adjuntos de procedencia sospechosa.

En leer bien y revisar las veces necesarias está la clave para no ser estafados. El consejo es para todos, niños —que aunque no se crea poseen móviles con línea—, adolescentes, jóvenes, adultos y adultos mayores. Desde la atención perenne se hace frente a este delito.



POR Diego Rodríguez Molina (\*)

## Trumpadas en el ocaso imperial

DESDE antes de llegar a la Casa Blanca, Donald Trump planea emprender un nuevo "reparto del mundo", una especie de nueva colonización, ahora sin las metrópolis europeas que antaño saquearon continentes enteros, sino bajo la voracidad estadounidense y con tal arrogancia que ignora los cambios, estatus y conquistas de los pueblos por su soberanía.

La ceguera del republicano elegido para un nuevo mandato llega al extremo de pretender reconstruir el mundo con sus apatencias sobre Groenlandia, Canadá, el canal de Panamá —cuyo control Estados Unidos cedió a esa nación en el pasado siglo— y el golfo de México.

Con desfachatez que contrasta con la ética de un político declaró que Dinamarca debería renunciar a Groenlandia en favor de EE. UU. para garantizar la protección del "mundo libre", para la seguridad nacional.

En medio de muchas incertidumbres revive la vieja doctrina Monroe ("América para los americanos") con sus afanes expansionistas y "crear una nueva geografía política trum-

piana", denuncian en Rusia.

No oculta el multimillonario que asumirá la presidencia este mes ni sus pretensiones de usar la fuerza económica para convertir a Canadá en el Estado 51 del país y la militar para otros casos.

No faltan las amenazas financieras, como la de "imponer aranceles más severos si el país azteca no acepta", contra el que igualmente esgrimió no solo una despreciable aspiración, sino también el dislate hegemónico de: "Voy a anunciar en los próximos días que vamos a cambiar el nombre del golfo de México por el de golfo de América. ¡Qué nombre tan bonito! Es apropiado", llegó a afirmar en tono irónico Trump para mayor burla.

Los pronunciamientos son contrarios a la Carta de las Naciones Unidas, a la Historia y las luchas, retornan al lenguaje de emperador en medio del declive de EE. UU. como potencia mundial y desprecia la integridad de pueblos y gobiernos de esas naciones, desde donde ya han levantado voces contra las amenazas.

Puede parecer el capricho de un inversor multimillonario, pero es el retorno a uno de los principios de la geopolítica de Estados Unidos durante gran parte de su corta historia: la expansión territorial en el continente como su área de influencia.

Asusta y alerta sobremanera la pretensión de hacer retroceder la integración del mundo y alentar fórmulas colonialistas de apropiarse de territorios ajenos y pisotear gobiernos e identidades.

El presidente panameño, José Raúl Mulino, rechazó los improperios: "La soberanía e independencia del país no son negociables".

Es cada vez más repudiado el intervencionismo estadounidense, que dejó en los barrios más pobres de Panamá los muertos de la agresión allí hace pocas décadas sin que lo olviden los latinoamericanos; y en México, donde en 1845 el presidente estadounidense James K. Polk anexó Texas y al año siguiente, luego de justificar una guerra con la nación azteca, le arrebató la soberanía sobre California y el suroeste americano.

Amparados por la referida Doctrina se lanzaron a esas aventuras, y la esgrimieron nuevamente en la década de 1890 para intervenir en Cuba, frustrar el triunfo de la Revolución iniciada por José Martí y aplicar el primer ensayo de dominación neocolonial en el mundo hasta que el triunfo de enero de 1959 liderado por Fidel liberó para siempre a los cubanos de las ataduras imperiales.

Mas, no cesan las agresiones contra Cuba desde el vecino norteño durante estos 66 años, ni las acciones contra las naciones del sur en la medida en que se hacen más dependientes.

Así llega 2025 con guerras, genocidios, tráfico de armas, terrorismo, desestabilización y amenazas..., financiadas por gobiernos estadounidenses, los cuales, lejos de detener su asfixia contra los cubanos y la carnicería que ampara en territorio palestino agrava el abuso sin importar que sean del Partido Demócrata o Republicano.

Qué decir entonces del nuevo "reparto del mundo" que planea Trump: ¿solo nueva colonización? ¿Trumpadas desesperadas en la agonía?

Habrán más preguntas que respuestas en el retorno de un "emperador" que sigue siendo tan impredecible como arrogante y obliga al mundo a ponerle cara. El reto es mayor en el ocaso, pues como afirma Kurt Hackbarth en la red social X: "...estamos presenciando la última etapa del imperio estadounidense, deshecho... por su avaricia, megalomanía y estupidez".

(\*) Colaborador

## BUZÓN del lector

A CARGO DE  
Mayra Lamotte Castillo

## Diálogo asiduo con los lectores

El diálogo permanente con los lectores y las instituciones para contribuir a encauzar soluciones y respuestas efectivas en beneficio común definió, en el 2024, al *Buzón del lector* del periódico Victoria, priorizado en el contenido editorial de la publicación por armonizar con la agenda pública y los intereses del pueblo.

Ellos fueron más concretos en sus formulaciones y, en esta ocasión, no hubo anónimos ni denuncias de hechos que pueden ser constitutivos de delito. Sin embargo, si hicieron peticiones de que "sin publicar sus nombres" se investigara acerca del gramaje del pan de la cuota (lo llaman "pan de cumpleaños") y del que venden por la libre en la panadería de Sierra Caballos (el "desmayado").

Como es una línea de la sección publicar los datos de los remitentes, pedimos a los periodistas que en sus comentarios traten el referido tema como otros relacionados con la inflación, falta de dinero circulante, el respeto entre las personas, la convivencia generacional en la familia y el lucro de los coleros que siempre son los primeros en las colas para acaparar productos y revenderlos a precios exorbitantes.

En sentido general, instituciones, entidades y organismos involucrados respondieron con celeridad al

periódico, tras visitar a los demandantes y contestarles personalmente. Se aprecia en los servidores públicos mayor responsabilidad, cultura de atender a las personas y los planteamientos plasmados en las misivas. Para ello, su mayoría, se vale de una estrategia comunicacional propia y de las herramientas que les proporcionan los comunicadores sociales a quienes ya les dan el contenido y valor que requieren.

Al echarle una mirada al comportamiento de las cifras el *Buzón del lector* recibió 15 envíos hasta el cierre de diciembre del 2024, entre cartas, correos electrónicos y llamadas telefónicas, de los cuales se publicaron siete (el resumen anual del *Buzón...*, dos quejas, una inquietud, dos respuestas de los organismos y un reconocimiento), porque de las ocho llamadas telefónicas recepcionadas ninguna procedía para hacerlas públicas, aunque las personas fueron orientadas acerca de los pasos a seguir para lograr su propósito.

### Clasificación de los mensajes

#### RESUMEN:

—*Los lectores, brújula certera*, página tres, 13 de enero de 2024. Es el resultado anual del *Buzón del lector* en el 2023.

#### INQUIETUD:

—*Aclara Comercio sobre cuota de arroz*, página tres, publicado nueve de marzo de 2024.

#### QUEJAS:

—*Atraso en la entrega de la prensa*, página tres, publicado 23 de marzo de 2024.

—*He ido tres veces y no he resuelto nada*, página tres, publicado el 23 de noviembre de 2024.

#### RESPUESTAS DE LOS ORGANISMOS:

—*Sucursal Sierra Caballos responde*, página tres, publicado el 30 de marzo de 2024.

—*Recursos Hidráulicos responde inquietud de Arnaldo Benito*, página tres, publicado el seis de julio de 2024.

#### RECONOCIMIENTO:

—*Gesto que ilumina*, página tres, publicado el 25 de mayo de 2024.

Satisface que los lectores ejerzan su derecho a opinar, hagan sus peticiones, planteen sus inquietudes, quejas, reclamaciones, reconocimientos, sugerencias, críticas y denuncien lo mal hecho en aras de que nuestra sociedad sea cada vez mejor.

Con su sabiduría e informaciones de primera mano nutren al órgano de prensa de temas sensibles de diferente naturaleza. Solicitamos su máxima colaboración y que sigan haciendo suyo el *Buzón del lector*, recuerden que significan mucho para este colectivo que tiene en ustedes vitales destinatarios de nuestro mensaje.

# Donde el verdor se impone a las circunstancias



Ulises Tobías siempre confió en sacarle beneficios a la tierra

**POR Yunesky La Rosa Pérez**  
**FOTOS: Gerardo Mayet Cruz**

**L**A FINCA Ángel Amador es uno de esos parajes donde el verdor de los sembradíos se impone a las circunstancias. Gobernada antaño principalmente por los frutales, desde hace algún tiempo allí también se producen cultivos varios, en especial en esta época cuando se aprovechan las áreas bajas para producciones como frijol y tomate.

Es un enclave donde el esfuerzo se ha visto recompensado. Años atrás el marabú se erigió como dueño y señor de esas tierras hasta que llegó Ulises Tobías García González y lo desterró a golpe de sacrificio y voluntad.

En aquel momento se acercó al lugar en busca de ayuda con un tractor, sin embargo, el embullo por trabajar la tierra fue más fuerte, dejó a un lado el sector del Turismo donde laboraba y tras un esfuerzo colosal hoy presume de cinco caballerías que hace producir continuamente.

"Vivía en el reparto Campesino, allí sembraba un poquito de tomate para elaborar puré con una minindustria en aquel entonces —recordó Ulises Tobías—, cuando llegué aquí el hombre estaba vendiendo el tractor y me embullé a trabajar en el campo.

"Llevo acá alrededor de 16 años, no fue fácil, pero vislumbré que había futuro, me vinculé al banco y mediante este fui buscando capital y desarrollándome hasta lograr desmontar cuatro caballerías, para entonces comenzar a plantar y crear condiciones para levantar la finca. Hoy poseo un nivel de desarrollo que me confirma que di el paso correcto".

Asociado a la cooperativa de créditos y servicios Ramón López Peña, al agricultor lo acompañan siete trabajadores a quienes de manera constante impulsa a buscar soluciones a las vicisitudes, "no nos podemos sentar en la casa, hay que encontrar variantes por aquí, por allá, pero tenemos que lograrlo y así lo estamos haciendo.

"Comencé con la siembra de frutales cuando esta finca pertenecía al Movimiento de Cooperativas de Frutales, conocido como el movimiento de las 67 hectáreas —rememoró—; luego me fui extendiendo al resto de las actividades, incluyendo un poco de ganado para asegurar el estiércol. Mi fuerte siempre fueron los frutales, pero han decaído con las

A la izquierda y a lo lejos hasta donde la vista alcanza resalta el verdor de los sembradíos de frijol

dificultades de la industria".

En este instante el agricultor posee plantados frijoles —negro, colorado y bayo—, tomate, col, pimiento, casi una hectárea de piña y otros frutales como cultivos permanentes. La base de estos es el mango, pero además tiene chirimoya, tamarindo, marañón, carambola, fruta del pan...

Para el riego de los sembradíos García González ha tenido que buscar alternativas, sobre todo cuando se mueve a las áreas alejadas. "El riego lo ejecuto con petróleo, poseo electricidad en el centro de la finca, ahí tengo dos turbinas, pero se me han quemado en par de ocasiones, debo revisar si es la entrada de demasiada corriente porque las reparaciones son



El tomate es uno de los cultivos que siembran en esta época en las áreas bajas



La búsqueda de alternativas les ha permitido llevar el agua hasta las zonas más alejadas

costosas. Por eso no he podido regar aquella zona que es donde primero sembramos, hasta que la humedad salga en este segmento.

"Hace alrededor de tres meses aquí no llueve, antier cayó un chubasquito que apenas mojó la tierra. Esa agua siempre hace falta porque aunque exista humedad se necesita que penetre para que pueda aportar los nutrientes.

"Estoy habilitando una laguna con una pipa que lleno en cualquier sitio donde encuentre agua, luego la traslado hasta acá y la bombeo hacia los sembrados. La cuestión es que no nos vamos a detener nunca".

Explicó que debe permanecer vigilante a la zona más seca porque sufre afectaciones por el fuego como consecuencia de la sequía. En el caso del mango gracias a sus dimensiones es factible hacerle guardarraya. Este va destinado a la industria y el resto de las frutas frescas se distribuyen entre los diferentes puntos de venta de la capital pinera.

En relación con el manejo de las enfermedades que atacan a las plantaciones, señaló que en este tiempo los semilleros se enferman con bastante regularidad; en tal sentido se dirigen al Departamento de Suelo y Sanidad Vegetal donde les proporcionan un producto que es un hongo vivo el cual al aplicarlo a los semilleros combate el hongo que es lo que más daña las posturas de tomate y col en este caso.

"Después le aplicamos materia orgánica mezclada con la carbonilla adquirida mediante los fabricantes de hornos de carbón; todo eso combinado con el estiércol lo aplicamos de fondo, teniendo en cuenta que los suelos carecen de nutrientes y este compuesto los enriquece.

"Estoy ubicando tanques en la cabeza de los campos de frijol para empezar a macerarle y aplicarle atajanegro al trips, ya que está al salir la flor del frijol y de esta forma poco a poco vamos resolviendo, porque no tenemos con qué combatir las enfermedades".

Otra adversidad que enfrentan García González y sus hombres es la constante amenaza que generan las bandadas de guineos salvajes, una calamidad para la labor en el campo. "Aquí vemos bandos que no bajan de 30 animales. Por la mañana con un perro negro que tenemos logramos espantar las aves, pero al marcharnos regresan. Es complicado, porque el tiempo que empleas con la escopeta es tiempo que dejas de trabajar".

Sobre el enfrentamiento a los malhechores que permanecen al acecho con las intenciones de hurtar las producciones y enriquecerse de manera ilícita, detalló que desde hace rato no tienen que lidiar con situaciones de este tipo.

"Hemos adoptado medidas, la finca está cercada en su totalidad, con anterioridad logramos atrapar a algunos de estos individuos que ya están cumpliendo sanción. Las personas saben que aquí reina el orden y eso lo respetan. Asimismo, prohibimos el tránsito de quienes para pescar en la presa intentan cruzar por la finca para llegar al embalse".

Afirmó el productor que pretende sembrar calabaza y melón en la zona baja y al mismo tiempo estudia la posibilidad de incursionar en la producción de miel de abeja.

"Tenemos que buscar la sostenibilidad en la finca con el fin de siempre desarrollar alguna actividad, incluso pensamos en el arroz, al menos para el autoconsumo de los trabajadores. La intención es no estar cruzados de brazos. Me gusta soñar, aunque de diez sueños pueda concretar tres o cuatro. Todas las ideas y aspiraciones que se me ocurren las comparto con mis trabajadores para estimularlos".

Justo la atención al hombre es un elemento al cual presta especial cuidado. "Los fines de semana les preparo un modilito con lo que tenga, me mantengo preocupado y así se los hago saber, no pueden carecer de nada.

"El fin de año les preparamos una actividad en el ranchón, fue un momento agradable que disfrutamos como en familia para que se sintieran bien; además de la comida, hubo obsequios y otras sorpresas en busca de lograr motivarlos para empezar el 2025 con nuevos bríos.

"Cuando termine con estos cultivos y aparezcan las lluvias me trasladaré hacia las áreas altas donde proyecto sembrar otras producciones como habichuela, yuca; con las gallinas que tengo quiero insertarme en la producción de huevos que hoy escasea; vamos a fabricar un molino forrajero y seguir avanzando porque realmente estoy enamorado de esto", concluyó.

# EL DIGITAL Y SUS DESAFÍOS

Noticias

Aumenta acceso a la telefonía móvil

miércoles, enero 08, 2025

Quiénes somos | Mi Ciudad | Mapa del Sitio | Contacto

## VICTORIA

Diario Digital de la Isla de la Juventud, Cuba



- NOTICIAS
- HISTORIA
- OPINIÓN
- MULTIMEDIA
- SUPLEMENTOS
- SECCIONES
- SERVICIOS
- EDICIONES IMPRESAS

POR Karella Álvarez Rosell

**V**ICTORIA Digital culminó un 2024 con no pocos desafíos. A las carencias vividas a diario en las redacciones se unieron la contingencia energética que llevó al territorio a tener días de apagones, una inflación feroz, un bloqueo que carcome y otros males que no cercaron el espíritu de trabajo y la ingeniosidad del colectivo para llevar a cada uno de sus soportes el acontecer de este territorio.

Transitarlo no fue fácil, pero aun con falta de personal y tecnología este medio de comunicación, el primero en salir al ciberespacio en la Isla de la Juventud, no dejó de reinventarse; tanto así que la Redacción Digital creó una nueva sección: *La Polémica*, la cual propicia la interrelación con los internautas y aunque no salió desde inicios de año es de las que más ha generado visitas.

Les brindamos tratamiento a los principales sucesos acontecidos en el municipio y en los ámbitos nacional e internacional. Entre los temas que más ocuparon nuestra agenda figuran la producción de alimentos, las dificultades con la transportación —sobre todo la marítima entre Nueva Gerona y Batabanó—, así como la acogida de los tricolores ecológicos por parte de la población, los aciertos y desaciertos de la bancarización.

Sobresalen, además, los precios exorbitantes, la inestabilidad con la recogida de desechos sólidos, los esfuerzos de los eléctricos por elevar las capacidades de generación, el azote de eventos meteorológicos, la inauguración de varias obras en función del bienestar de los pineros, entre otros.

Todo el accionar en la web, unido a la multiplicación de los contenidos en las redes sociales, propició que incrementáramos en unos cuantos miles las visitas en la etapa, donde casi 200 000 internautas llegaron hasta nuestro sitio en busca de contenidos y recursos multimediales.

Los datos que les facilitamos no son mera autocomplacencia, sabemos que queda mucho por hacer, pero nos permite proyectarnos e ir tras superiores metas en el 2025, sobre todo ahora que la prensa anda inmersa en un proceso de transformación editorial, tecnológico y económico a partir de la entrada en vigor de la Ley de Comunicación Social.

Y hacia allá vamos, tras nuevas propuestas y desafíos. El 2025 nos acaricia con mejoras en el transporte y pronto con la tecnología. ¡Enhorabuena! Aunque continuemos siendo pocos, los que estamos lo haremos lo mejor posible, siempre con espíritu creador, porque Cuba, el periodismo y esa audiencia que se agiganta lo merecen.

TOTAL DE VISITAS: 197 839

### PRINCIPALES PAÍSES QUE NOS VISITAN

Cuba		102 348
Estados Unidos		50 291
España		7 506
México		6 859
Alemania		3 581
China		2 684
Irlanda		2 244
Puerto Rico		1 927
Colombia		1 576
Argentina		1 389

### CONTINENTES

Centroamérica	108 522
América del Norte	58 449
Europa	17 740
Sudamérica	8 726
Asia	3 471
África	840
Oceanía	87
Antártida	4



### CATEGORÍAS MÁS VISITADAS:

Noticias	1 211
Ciencia-tecnología	505
Ediciones impresas	155
Aniversario 60 de la desaparición de Camilo Cienfuegos	113
Deporte	95
Salud	90
Cultiva tu pedacito	65
Mundo	64
Cocina cubana	62
Opinión	62

### TRABAJOS MÁS VISITADOS EN EL 2024



1 Calendario agrícola, referencia necesaria



5 El síndrome de la reventa



9 Viajero informa acerca del peso permitido en las embarcaciones



13 Más tricolores eléctricos para la capital pinera



2 Explican compleja situación electroenergética en la Isla



6 Nuevos precios en el transporte de pasajeros



10 Thalía ahora "luce" otra toga



3 Encanto y vida a los años



7 El ferry está listo y en breve relevará a los catamaranes



11 Producción de huevo en recuperación paulatina



14 Estocada al delito en Micro 70



4 Conformada la preselección de los piratas



8 Buzos en la ciudad



12 Mira, yo me erizo

TU PEDACITO PARA CULTIVAR

# ¿Qué sembrar en enero?

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

ILUSTRACIONES: Tomadas de [www.portalfruticola.com](http://www.portalfruticola.com)

Enero es el centro de la cosecha de frío, durante la cual prosperan hortalizas que en las condiciones más cálidas del año fructifican con dificultad o que apenas lo intentan —como el tomate—, pero sin lograrlo.

A continuación un grupo de las que mejor aprovechan los días de temperaturas agradablemente frías, comunes en nuestro invierno. Cada una, téngalo muy en cuenta, demanda un cuidado especial según su parte comestible crezca sobre o bajo la tierra, válido también para viandas como yuca, plátano, calabaza, boniato, entre otras.

¿Dónde está el secreto? En regimos por las fases de la luna.



NUEVA

CRECIENTE



El flujo de la savia desciende y se concentra en la raíz. Ideal para cosecha de raíces.

El flujo de la savia comienza a ascender en tallo y ramas. Ideal para siembra de hortalizas de hojas.



LLENA

MENGUANTE



El flujo de la savia asciende y se concentra en la copa o en las ramas, hojas, frutas y flores. Ideal para cosecha de frutos y hortalizas de hojas.

La savia comienza a descender y se concentra en las raíces. Ideal para siembra de hortalizas de raíz.

# De todo y para todos

A CARGO DE Mayra Lamotte Castillo



## FRASE DE LA SEMANA

La esperanza le pertenece a la vida. Es la vida misma defendiéndose



Julio Cortázar

## POEMA

AUTORA: María Hernández Cordero (\*)

### DE MARTÍ A FIDEL

Los niños nacen para ser felices, lo dijo José Martí porque quería que todos sonriéramos así. Escribió un libro precioso para los niños del mundo porque sentía por ellos el cariño más profundo. Estudiosos y respetuosos todos debemos ser, empezamos con Martí y continuamos con Fidel.



(\*) Educadora del círculo infantil Florecita de Azahar, tomado de su folleto de poesías para trabajar las cualidades morales con los niños de la Primera Infancia

## ENTÉRATE

Margarita Gallardo Vilaú vive en calle 45 entre 32 y 34 número 3206, reparto 26 de Julio. Tiene en los bajos de una biplanta: portal, sala-comedor, tres cuartos, cocina, baño, terraza y patio con frutales. Quiere permutar para el Polígono o la primera calle de Nazareno. Llamar al 46318615 después de las cinco de la tarde.



## FIGURAS LITERARIAS (PERSONIFICACIÓN O PROSOPOPEYA)

Las figuras literarias, tropos o figuras retóricas: serie de giros del lenguaje que se emplean para embellecer el discurso, en particular en el contexto de la oratoria y la literatura. Puede hallárselas en el lenguaje coloquial, a manera de giros creativos o lúdicos.

Personificación o prosopopeya: figura literaria consistente en atribuir rasgos, cualidades o habilidades humanas a entes inanimados que comúnmente carecen de ellas, como animales, plantas u objetos, ya sean concretos o abstractos. Resulta común en fábulas, relatos infantiles, textos literarios o metafóricos, y en el lenguaje hablado.

Mediante la personificación se puede hacer que los objetos hablen, susurren o pidan algo, o que un animal o elemento de la naturaleza baile o se ría. Dándoles vida comunicamos una idea y hacemos llegar un sentimiento o concepto al lector de manera diferente, original y más poética. Ejemplo: *Las hojas danzaron al viento*. Se personifican las hojas, pues se describen como si tuvieran la habilidad de bailar.

## DE LA LENGUA MATERNA

## RESPONDA USTED

¿Cuáles fueron las localidades de Cuba donde estuvo José Julián Martí Pérez? El premio será la publicación del nombre de las tres primeras personas que llamen con la respuesta correcta a los teléfonos: 46324724 y 46323229.

## ENCUENTRE LAS DIFERENCIAS



## AGILIDAD MENTAL

Una persona afirma: "Ese que va ahí es el único sobrino de mi único tío". ¿A quién se refiere?

Respuesta: A su hermano porque ella es su sobrina.

## SOPA DE LETRAS

Y E A A Q Q M R N O N F A U E J  
 C O R A J E C U T B O N D A D W  
 G B N S U P E Y A C I H Q C B J  
 Y F J H X W H U N E R O E O D P  
 A W Q L I H A O Y F Q N R O D I  
 A Q E H U M I L D A D E X P E O  
 T T L W G T E I P M C S H E L M  
 R E S P E T O B E O K T I R G Z  
 E O E W D E S E J R D I O A A M  
 E T Z I Z K L R U P J D H C O E  
 X U T E Y D C T S Q J A U I R M  
 X E Q K W Q A A T H F D E Ó Y M  
 X W U K A Y U D I G Y K U N Y D  
 F C R I Y O J A C P I E U P Y F  
 V E K I G I P O I B A Z X D N K  
 G R A T I T U D A A A Z W E N Y

- bondad
- justicia
- humildad
- coraje
- respeto
- honestidad
- gratitud
- amor
- libertad
- cooperación

## MODA

Boina, gorro y turbante, opciones para el invierno.



# Dale Play pulsó la tecla de la alegría



Pidieron y les fue concedido el deseo. Aunque en Cuba no se celebran de forma oficial la Navidad y el Día de los Reyes Magos, parte de la población lo hace. Quienes viven hoy en la Casa de Niños sin Amparo Familiar de la capital pinera querían disfrutar del talento de los integrantes del popular proyecto Dale Play y allí se personaron.

En unos 15 días visitaron esa institución en dos ocasiones, la primera el pasado 24 de diciembre disfrazados de Papá Noel y luego este seis de enero llenos de regalos para los pequeños y adolescentes, hermosísimo gesto de amor y desprendimiento. Los hicieron muy felices, tanto que la alegría inundó el lugar a través de las risas y los rostros radiantes.

Bailaron, jugaron y compartieron los buenos deseos del corazón. Los representantes de Dale Play se hicieron acompañar de parte del personal de la paladar Matrimonio, la cafetería Moralobo, la Asociación Hermanos Saiz —con buena literatura escrita para ese segmento poblacional— y una desconocida dama que prefirió mantenerse en el anonimato.

“Esos muchachos son especiales; han entrega-

do donaciones a los niños enfermos del proyecto oncopediátrico y comunitario Casita de Chocolate, a los pequeños hospitalizados en la sala de Pediatría del hospital general docente Héroes del Baire, a la Casa de los Abuelos y también a los damnificados del huracán Oscar en la provincia de Guantánamo. Siempre me llevan con ellos. Son jóvenes, sí, y muy buenos seres humanos”, explicó Nilvia Pérez Jiménez, secretaria general del Buró Municipal del Sindicato de la Cultura, quien junto a su equipo los reconoció el 14

de diciembre, Día del Trabajador de la Cultura, por el altruista proceder.

Dale Play no solo hace mover las caderas en cuanto plaza muestre su talento, tiene otro que aflora en fechas especiales, situaciones difíciles y en la cotidianidad movido por el amor hacia el prójimo. Los elevados tonos y colorido del espectáculo se convierten entonces en cariño genuino al pulsar una y otra vez la tecla de la alegría.

(\*) Secretaria general del Buró Municipal del Sindicato de la Cultura



## Breve del Arte

Inaugurado en los días finales del 2024 como una de las obras que abrieron sus puertas en saludo al aniversario 66 del triunfo de la Revolución para el disfrute de las familias pineras, el anfiteatro Victoria cobra vida y es la presencia del buen teatro y la música la que da fe de ello.

Al decir de Marisol Medina

Almoza, en entrevista concedida a este semanario, el antiguo teatro, que fuera centro de la vida cultural del territorio por años, en lo sucesivo tendrá una programación habitual y se convertirá en centro para las artes en el Paseo Martí.

Una divertida propuesta de los elencos pertenecientes al Consejo Municipal de las Artes Escénicas, La Gruta y La carreta de los Pantoja, así como la puesta *El campesino y el rey* de Teatro de la Isla Joven han sido de las primeras de su plan de presentaciones, al igual que el espectáculo *A corazón abierto* de la Empresa Municipal de la Música y los Espectáculos Mongo Rives.



# José Luis Bring, disciplina y perseverancia

En la jornada del domingo 15 de diciembre el béisbol en la Isla de la Juventud fue testigo de otro encuentro conmovedor en la final entre Campeones y Nueva Gerona, escenario perfecto para que de nuevo el jardinero José Luis Bring hiciera gala de su extraordinaria calidad como pelotero.

Al concluir el partido intenté acercármele para solicitarle una entrevista, pero resultó difícil. Días más tarde conseguí mi propósito en su propio hogar, donde pude indagar más sobre su vida vinculada al pasatiempo nacional.

Se dice que de los peores momentos salen bendiciones y para este joven que acredita a sus padres como los verdaderos héroes de lo logrado hasta la fecha —cuya carrera ha estado marcada por un crecimiento constante cuando parecía haber concluido todo para él en el deporte— la historia comienza con un sueño, como la mayoría de los que han logrado convertirse en grandes en el deporte y lo relata con la misma tranquilidad con la cual se para en el home a decidir un juego.

Oriundo del reparto Vázquez en la ciudad de Manzanillo, Granma, llegó a la Isla procedente de La Habana —donde residía—; pronto comenzó a hablar el idioma de las bolas y los strikes, y a vencer los obstáculos a golpe de sacrificio y entrega. “Empecé a practicar béisbol a los nueve años; representé a mi municipio en varios eventos provinciales en diferentes categorías”, recordó.

Cuenta, además, que el antesalista Pedro Vega Maceo, quien jugó varias series nacionales con el equipo Granma, fue su primer entrenador.

La vida deportiva de José Luis Bring no fue un camino de rosas. Su carrera se vio interrumpida cuando sus padres se trasladaron a la capital en el 2017 y el muchacho de 20 años se desvinculó del deporte, practicando solo algunos fines de semana por diversión.

“Varias personas que me vieron se acercaron a mi papá para hablarle de las condiciones que percibían en mí, entonces él habló conmigo y eso me motivó a buscar una vía para seguir de manera más profesional”, reveló.

A golpe de mucha tenacidad fue al encuentro con la pelota en Mayabeque, aunque sin éxito; varios motivos le impi-

dieron incursionar en esa escuadra, uno de ellos el tener que realizar el cambio de dirección. Entonces decidió continuar viaje hasta la Isla de la Juventud, donde se aclimató, llegó a ser un atleta de referencia y poco a poco se curtió junto a jugadores de la talla de Michel Enríquez, Luis Felipe Rivera, Dainier Gálvez y Eliseo Rojas, quienes lo ayudaron a crecer y dar el salto definitivo.

“Desde el 2018 que llegué a la Isla me trataron con mucho respeto, cariño, brindándome la posibilidad de exponer mis cualidades en el terreno”.

Bring no fue un deportista de pirámides, pues no estuvo en la Escuela de Iniciación Deportiva, ni en la de Perfeccionamiento Atlético, mas ello no constituyó un peso, pues el joven ha demostrado su potencial para llegar lejos en el mundo del béisbol, destacándose tanto por sus habilidades defensivas como por su potente y consistente bateo.

“Mi mejor amigo en el equipo ha sido Laidel Águila, aunque poseo excelentes relaciones con el resto”.

El dinamismo con que se desenvuelve, su disciplina y perseverancia son cualidades que lo definen como el mejor jardinero pinero en la actualidad. Para él, el diamante le resulta pequeño, dueño de varias herramientas adquiridas.

“Todos los lanzadores son difíciles, pero si mencionara uno sería el tunero Carlos Juan Viera”.

El futuro de Bring parece prometedor, aunque no ha logrado parte de su sueño de representar a Cuba en un evento internacional, en el 2024 demostró estar listo para dejar su huella en el mundo del béisbol al ser reconocido aquí como el atleta más destacado del año en el deporte colectivo, premio que dedicó a su familia que siempre lo ha apoyado, a sus compañeros de equipo y a la afición local.

Este 2025 será un año definitivo para este joven que representa una nueva generación de talentos en el territorio y puede transformar el rostro de los piratas junto a Alexander Almarales, Boris Madrazo, Álex Figueroa, Cristian Figueredo y otros que pueden contribuir a que el elenco consiga el salto para estar de nuevo en la élite de la pelota nacional.



(\*) Colaborador

### OFENSIVA

VB	C	H	AVE	OBP	2B	3B	HR	SLU	OPS	BR	CR	CI	SO	BB
245	45	74	302	370	9	1	4	396	766	15	10	30	27	19

### ESTADÍSTICAS 63 SNB

INN	TL	E	PRO	DP	DEFENSA
498.0	175	3	983	3	



**"No se detendrá el traslado de pasajeros por falta de transporte", confirma Pablo Martínez, director de Omnibus Público**

**POR Wiltse Javier  
peña Hijuelos**

**FOTO: Yoandris Delgado Matos**

Este fin de año trascenderá como un ejemplo en la búsqueda de solución a uno de los problemas de mayor envergadura, la falta de carros disponibles en Omnibus Público. "A diferencia del resto del país, no se trataba de combustible, pero debíamos enfrentar la demanda de 16 rutas y el ferry... contando solo con un camello y dos guaguas", adelantó Pablo Martínez Pérez, director de esa entidad, al iniciar esta entrevista.

**Un dominó trancado por los dos extremos... pero que tuvo solución. ¿Cómo se logró?**

## Todos para uno, uno para todos

"Fue a partir de una reunión encabezada por la máxima dirección del Partido y el Gobierno, a la cual estuvieron convocados los directivos y actores económicos que podían contribuir a resolver este problema.

"Entre estos las empresas Constructora Integral, Agroindustrial, Mármol, Sectorial de Cultura y Ecasa (Aeropuerto), a las cuales se agregó un trío de trabajadores por cuenta propia, dueños de camionetas y camiones habilitados para el transporte de pasajeros".

**¿Los precios?**

"Se autorizó a los particulares que, en las rutas asignadas a sus vehículos, cobraran lo mismo que recaudan a diario en sus viajes habituales: 20 pesos la camioneta y 25 los camiones".

**¿Rutas que no fueron posibles satisfacer?**

"La 442, Mina de Oro y Maniadero. Las de menor población, aunque se les dio la posibilidad de que durante los feriados, puestos de acuerdo los delegados y presidentes de los consejos populares, escogieran un día para asignarles transporte

de ida y regreso".

**¿Ajustes o no en las demás rutas?**

"Con transporte particular, se mantuvieron la 437, La Fe-Demajagua, y también en sus itinerarios habituales la 440, 436, 439 y 702. Cocodrilo también estuvo sin variación, lunes, miércoles y viernes.

"Quisiera recalcar que los servicios desde La Fe mantuvieron las salidas y rutas sin variación, pero tuvimos que afectar en la ruta de La Reforma, la entrada a La Isabel. Aquel tramo está en mal estado y la guagua contratada no tiene el alto suficiente para transitar por una vía en esas condiciones".

**¿Otras soluciones a mediano o largo plazo?**

"Hay un reto inmediato: a partir del día seis, menos los transportes particulares, todos los demás vuelven a sus bases para cumplir con su objeto social.

"Hemos solicitado 108 neumáticos ring 16 y 96 ring 19, eso nos permitirá sacar a la vía entre 20 y 22 ómnibus. Puede que lleguen a tiempo o no, pero de que vamos a transportar a la población de una forma u otra puede estar seguro".



## Fiesta del ajedrez en saludo al triunfo de la Revolución

**POR Yuniesky La Rosa Pérez**

**FOTO: Yoandris Delgado Matos**

El aniversario 66 del triunfo de la Revolución Cubana continúa festejándose en la Isla de la Juventud con diversas iniciativas. Una de las más atractivas y que contó con una entusiasta participación fue la similitud de ajedrez celebrada en el céntrico Paseo Martí, justo al frente de la sede territorial del Instituto Cu-

bano de Amistad con los Pueblos.

La actividad se desarrolló al unísono en todo el país con la emisora nacional Radio Reloj dando la voz de arrancada. Según destacó Arisyolis Blett Rodríguez, metodólogo municipal del juego ciencia, intervinieron 39 simultaneados que enfrentaron a cuatro simultaneados, en este caso el atleta pioneril Bryan Pérez Rodríguez, los juveniles Alejandro Lorenzo Licourt y Sheila Suárez Castillo (pertenecientes a la Eide Fladio Álvarez Galán) y el presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular Rafael Ernesto Licea Mojena.

Agregó Blett Rodríguez que el resultado final para los simultaneados fue de 36 victorias, dos derrotas y una tabla; al propio tiempo se pudieron apreciar muchas partidas interesantes, caracterizadas sobre todo por una tenaz lucha hasta el final.

**POR Yojanma Sánchez  
Ponce de León**

## Convoca a participar en iniciativa en homenaje a Martí



Como ya se ha hecho tradición, con motivo de un nuevo aniversario del natalicio de José Martí, la filial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) en la Isla, convoca a los interesados a participar en la conformación de una valija para las niñas y niños que nazcan el 28 de enero del 2025 en el territorio.

Este año se conmemoran 172 años del nacimiento del más universal de los cubanos y disímiles

serán las actividades que se realicen por tal acontecimiento, entre ellas la entrega de la valija el 29, a las diez de la mañana, en coordinación con el hospital general docente Héroes del Baire y la Dirección General de Salud Pública.

Quienes deseen participar en tan hermosa iniciativa no pueden olvidar que se trata de recién nacidos a la hora de contribuir. Deberán hacer llegar los obsequios, artículos,

incluido aporte monetario, a la sede municipal de la Unhic, sita en calle 43, No. 2609, entre 26 y 28, Nueva Gerona. Para mayor información se puede llamar al teléfono 46327043.

Los participantes acompañarán al entregado de los siguientes datos: nombre y apellidos, edad, centro de trabajo o estudio, dirección particular y teléfono. El plazo de admisión para la entrega vence el 27 de enero.

## Héroes de azul festejan...

**(Viene de página uno)**

Precisamente en ocasión de celebrarse el aniversario 66 y por el cumplimiento ejemplar del deber, a varios miembros de la PNR aquí se les confirió la distinción por el Servicio Distinguido en el Minint. De igual manera fueron reconocidos los oficiales que alcanzaron la condición de destacados durante el 2024, se entregaron carnés de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) a militantes y un grupo de trabajadores recibieron las llaves de sus nuevas viviendas.

Por su parte, los Comités de

Defensa de la Revolución, la Central de Trabajadores de Cuba, UJC, Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC), Órgano de la Fiscalía y el Sindicato de Trabajadores Civiles de la Defensa (STCD) agasajaron a la PNR.

Como momento especial devino el dedicado a reconocer a Gabino Rolando López Díaz con la condición **Emilio Bárcenas Pier** que otorga el STCD.

Yánder Zayas Pérez, miembro del Buró Ejecutivo del Comité Municipal del Partido, subrayó que a pesar de la adversa situación económica que atraviesa el país, el esfuerzo y la constancia de los hombres y mujeres de la Policía han logrado contener la incidencia delictiva al alcanzar niveles similares al año 2023.

Fruto de ese quehacer el territorio

se encuentra en el pelotón de vanguardia al ocupar el sexto lugar a nivel nacional en el esclarecimiento del delito. Asimismo, han demostrado mayor capacidad de respuesta al delito desde el primer ataque, fortalecido la integración y la lucha contra el delito, la indisciplina e ilegalidades; y han mostrado el compromiso excepcional en la vigilancia, protección y en la cooperación con los órganos del territorio para implementar medidas que corrijan distorsiones en la economía.

Zayas Pérez reconoció la firme postura de no dejarse amedrentar ante los constantes ataques del enemigo que con una agresividad desmesurada buscan separar al pueblo de la Revolución y llamó a contrarrestar las acciones del imperialismo y la contrarrevolución

como parte de la guerra no convencional y los intentos de desestabilización y manipulación mediática.

La celebración, que tuvo lugar en la plaza martiana de la jefatura del Minint, contó con la presencia de Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Municipal del Partido; Rafael Ernesto Licea Mojena, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular; Adiel Morera Macías, intendente; coronel Ariel Bravo Estupiñán, jefe del Minint en la Isla; y teniente coronel Enrique Verdecia Reyes, jefe de la PNR aquí.

Además, participaron cuadros centro de las organizaciones políticas y de masa, la ACRC, los órganos de Justicia y las instituciones armadas, fuerzas de la PNR, familiares y pensionados.

**VICTORIA**

FUNDADO EL 20 DE  
FEBRERO DE 1967  
ISSN 0864-33851

**SOYGRAF**  
IMPRESIONES GRÁFICAS

Impreso en la UEB Gráfica de La  
Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868  
Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.

pvictoria\_isla Periódico Victoria Isla @Victoria\_Isla  
 Periódico Victoria Isla de la Juventud @Periódico Victoria

**Director:** Gerardo Mayet.  
**J' de Información:** Yenise Pérez.  
**J' de Redacción:** Niurka Morales.  
**Diseñadores:** Emilio Pérez y Osmany Castro.  
**Correctora:** Yunaisy Castellanos.